

ses produits agricoles, qui soutiennent l'économie de toutes les régions du pays et qui expliquent largement la situation avantageuse dont bénéficient nos industries d'exploitation des ressources et nos entreprises fortes consommatrices d'énergie.

Nos secteurs secondaire et tertiaire hautement développés reposent sur l'infrastructure que constituent nos richesses naturelles. Toutefois, depuis de nombreuses années, la diversité et l'innovation qui caractérisent ces secteurs démontrent jusqu'à quel point leur essor s'est libéré de cette infrastructure.

Tous ces atouts ont fait du Canada un lieu de prédilection pour les investisseurs étrangers: en effet, les apports directs de capitaux étrangers sont passés de 3,8 milliards \$ CAN en 1984 à 10,2 milliards en 1987. Nous sommes persuadés que ces niveaux d'investissement, accompagnés d'importants transferts de technologie et de grandes entreprises en coparticipation, augmenteront en 1989 et dans les années à venir.

Les gouvernements ainsi que les entreprises du Canada devront au cours de ces années se montrer à la hauteur des défis qui se présenteront; ils devront notamment

- exploiter les possibilités que le libre-échange a ouvertes sur le marché de l'Amérique du Nord;
- favoriser la libéralisation du commerce international dans le cadre des Négociations commerciales multilatérales;
- tirer profit des nouvelles possibilités que présente l'internationalisation des affaires, surtout en Europe et dans la région du Pacifique; et
- maintenir le rôle de premier plan que joue le Canada sur la scène mondiale par l'intermédiaire des Nations Unies, où nous occupons maintenant un siège au Conseil de sécurité, des Sommets économiques, du Groupe des Sept, de l'OCDE, du GATT, de la Banque mondiale, du Fond monétaire international, du Commonwealth et de la Francophonie.

Les Canadiens savent maintenant qu'ils doivent devenir des concurrents efficaces sur les marchés mondiaux s'ils veulent prospérer et croître. Nous n'avons plus du tout la même attitude que pendant les années 1970 et le début des années 1980, lorsque nous étions portés à résister aux changements économiques sur le plan international; nous cherchons davantage aujourd'hui à mieux nous adapter à la conjoncture économique.